

# Prévention VIH

## Note d'information

### Recensement des actions de dépistage du VIH « hors-les-murs »

La commission « Dépistage/Hors-les-murs » du CoreVIH IdF Ouest a recensé mensuellement durant toute l'année 2019 les actions de dépistage du VIH « hors-les-murs » menées sur le territoire.

#### Contexte

Les membres de la commission « Dépistage/Hors-les-murs » déplorent un manque de visibilité sur les actions de dépistage du VIH « hors-les-murs » menées sur le territoire. Ce manque ne leur permet pas d'apprécier la qualité de ces actions en termes de couverture géographique.

#### Méthode

Recueil mensuel réalisé durant toute l'année 2019 par questionnaire en ligne. Le questionnaire a été conçu par les membres de la commission « Dépistage/Hors-les-murs » du CoreVIH IdF Ouest, et a été adressé par courriel par le secrétariat du CoreVIH IdF Ouest à l'ensemble des CeGIDD (12), réseaux ville-hôpitaux (2) et associations du territoire et du comité habilitées à réaliser des TROD (Test Rapide d'Orientation Diagnostic) VIH (7).

#### Résultats

13 structures déclarent avoir organisé au moins une action de dépistage du VIH « hors-les-murs » en 2019 sur le territoire du CoreVIH IdF Ouest dont 7/12 des CeGIDD interrogés, 4/7 des associations contactées et les 2 réseaux ville-hôpital invités à participer.

Les 5 CeGIDD n'ayant pas répondu au recensement ont été relancés individuellement : 2 ont confirmé n'avoir organisé aucune action « hors-les-murs » en 2019, les trois autres n'ont donné aucune réponse à ce jour. Les 2 associations n'ayant pas participé au recensement ont été relancées individuellement : l'une d'entre elles nous a répondu avoir mené des actions « hors-les-murs » mais ne pas souhaiter participer au recensement, l'autre n'a donné aucune réponse à ce jour.

Nous avons recensé 94 actions de dépistage du VIH « hors-les-murs » menées en 2019 sur le territoire du CoreVIH IDF Ouest dont :

- 57 organisées par une association, 34 par un CeGIDD, 21 par un réseau ville-hôpital dont 18 collaboratives entre d'une part un CeGIDD et d'autre part une association ou un réseau ville-hôpital habilité.e à réaliser des TROD;
- 54 menées dans le département des Hauts-de-Seine, réparties dans 9 communes du département (sur les 21 communes que compte le territoire du CoreVIH IdF Ouest sur ce département), à commencer par Nanterre (27 actions), Rueil-Malmaison (8 actions) et Suresnes (6 actions),
- 21 dans le département des Yvelines, réparties dans 7 communes (sur les 259 que compte le territoire du CoreVIH IdF Ouest), à commencer par Trappes (4 actions), Saint Germain-en-Laye (3 actions), Les Mureaux (3 actions) et Bois d'Arcy (3 actions),
- 11 dans le département du Val d'Oise, réparties dans 2 communes (sur les 4 communes que compte le territoire du CoreVIH IdF Ouest sur ce département), à savoir Argenteuil (9 actions) et Bezons (2 actions),
- 8 à Paris 16ème arrondissement (plus précisément dans le Bois de Boulogne).



Sur les 94 actions de dépistage du VIH « hors-les-murs » menées sur le territoire enquêtées, l'information sur le lieu de réalisation de l'action est connu pour 90 d'entre elles. Ces 90 actions ont été menées dans 39 lieux différents dont :

- 13 lieux d'hébergement, 5 lieux d'accueil de jour, 3 gares, 2 lieux de distribution alimentaire, 2 marchés, 1 épicerie sociale, 2 CSAPA, 1 rue, 1 centre socio-culturel, 1 maison de la solidarité, 1 point d'accès santé, 1 université, 1 lieu de formation, 1 mission locale, 1 bureau d'information jeunesse, 1 lieu de rencontre extérieur, 1 lieu de prostitution, 1 maison d'arrêt
- la gare de Nanterre Préfecture qui comptabilise 13 actions, l'université de Nanterre (10 actions) et le Bois de Boulogne (8 actions).

A noter : 1 lieu a été visé par 3 structures différentes à des temps différents, à savoir un lieu d'hébergement situé à Nanterre.

Les informations concernant le nombre de TROD VIH effectués sont renseignées pour 27 des 92 actions recensées. On comptabilise 317 TROD VIH et 110 TROD VHC effectués.

### Conclusion et perspectives

Ce recensement a permis de mettre au jour de grandes disparités en termes d'actions de dépistage du VIH « hors-les-murs » selon les départements du territoire du CoreVIH IdF, notamment entre les Hauts-de-Seine et les Yvelines.

Ceci s'explique probablement en partie par la non-participation à notre recensement de 2 associations intervenant dans les Yvelines et par le grand nombre de structures intervenant dans le département des Hauts-de-Seine comparativement aux Yvelines.

Le recensement révèle également que les CeGIDD sont relativement peu nombreux à mener des actions de dépistage du VIH « hors-les-murs ». Les raisons invoquées par les CeGIDD pour expliquer cette situation sont le manque de temps et de ressources humaines pour mener les actions de dépistage du VIH « hors-les-murs ».

La commission « Dépistage/Hors-les-murs » du CoreVIH IdF Ouest entend interpeler l'Agence Régionale de la Santé sur le manque de moyens dédiés aux CeGIDD pour mener les actions de dépistage du VIH « hors-les-murs ».

Il apparaît par ailleurs que les actions de dépistage du VIH « hors-les-murs » menées sur le territoire visent principalement les lieux de passage des populations clés, les plus exposées au VIH, et notamment les personnes originaires d'Afrique subsaharienne.

Afin de faciliter la mise en place d'actions de dépistage dans les lieux clé et notamment les lieux d'hébergement du territoire, le CoreVIH IdF Ouest a rencontré les représentant.e.s des SIAO (Service Intégré de l'Accueil et de l'Orientation) du territoire, chargés notamment de coordonner l'offre et la demande d'hébergement au niveau de chaque département. L'objectif de ces rencontres est d'informer les responsables de ces structures d'accueil sur l'épidémiologie du VIH et sur l'importance du dépistage du VIH, et aussi de favoriser la mise en place d'actions collaboratives (CeGIDD/CPEF/Planning familial/associations) au sein des structures d'hébergement.

En outre, afin de renforcer la pertinence des actions de dépistage du VIH « hors-les-murs » menées sur le territoire, le CoreVIH IdF Ouest participe à l'étude « Coïncide » (Cartographie infra-départementale des nouveaux diagnostics VIH en Ile-de-France) dont un des objectifs est d'identifier de façon fine les principaux lieux de passage des personnes fortement exposées au VIH.